

# La Libertad



Periódico Tradicionalista

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION  
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 27 de Diciembre de 1902.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
2 reales al mes.

Núm. 91

## Festival de los Reyes LA LIBERTAD á los niños pobres de Tortosa Año 1903

### La Epifanía

¡Qué hermosa se presenta á nuestra consideración la festividad de los Santos Reyes! Inunda los corazones cristianos con la alegría que brota del corazón de Jesús Infante y que El se complace en derramar á raudales en los pechos que laten al unísono con el suyo. Desde el pesebre de Belén donde recostado en trono de pajas recibe los rendidos homenajes de los grandes y poderosos monarcas del Oriente y de los humildes pastorcillos de la Judea, envía una sonrisa que al traspasar los umbrales de sus divinos labios, llena de paz y felicidad los cuatro ámbitos del mundo de los buenos. Otra consideración cabe hacer sobre esta festividad, que completa la hermosura de la misma, y es, que hoy se presenta ataviada con las galas y aderezos propios y peculiares de las fiestas infantiles.

Constituye la fiesta de los niños, de los inocentes, y bajo este aspecto no puede dejar de ser alegre y hermosa en extremo. Millares de estos recorren en este día las calles de nuestra ciudad, vestidos con sus trajes domingueros y ostentando en sus manos las cajas de dulces y juguetes varios, que sus queridos papás á nombre de los Reyes Magos, depositaron en sus zapatitos. Sería prolijo enumerar los desvelos de esos papás favorecidos por la fortuna y sus afanes para dar al niño la sorpresa que lleve la alegría á su pecho y se difunda por toda la casa.

Pero se me ocurre que hay niños que no tienen papás ni fortuna, y otros, que si tienen padres, no son con todo de esos á quienes la fortuna regala espléndidamente con las provisiones de su abundante cuerno. ¿Qué va á suceder con estos niños? ¿Van á quedar huérfanos de las caricias de los Magos de Oriente, como lo son ya de padres y de fortuna? ¿Correrán el día de Reyes, alborozados por las calles de Tortosa, los niños ricos y los pobres devorarán, en miserable buhardilla ó en los rincones de destartada choza, la pena que embargará su corazón? No, señores. Para esos niños pobres, miserables, desarrapados, está el buzón de LA LIBERTAD que llenarán las personas cuya nobleza de sentimientos y ternura de corazón no puede consentir que las chozas y cabañas de los niños pobres pasen desapercibidas á los Santos Reyes.

### Tarsicio.

Nuestro distinguido amigo el laureado poeta Rdo. Dr. D. Tomás Bellpuig, es el encargado de pronunciar una plática para los niños pobres en el acto de la distribución de regalos.

Rogamos encarecidamente á todas las

personas que han ofrecido donativos, tengan la bondad de entregarlos cuanto antes, al efecto de poder calcular con la debida anticipación el número de niños de ambos sexos á quienes han de obsequiar los Santos Reyes.

### SUSCRIPCIÓN POPULAR

	Pesetas
Suma anterior.	270:55
Un Sr. Canónigo.	1:00
D. José Vergés.	0:50
D. Antonio de Monasterio.	3:00
D. Francisco Roig Navarro.	2:00
Iltr. Sr. Dean D. Antonio Rosillo.	2:00
Los niños Angel y Ramón Niñera.	1:00
Rvdo. D. Manuel Beltrán.	1:00
F. G.	1:00
Juventud Católica.	10:00
D. José Mauri.	0:50
D. José Sabaté.	2:00
D. Saturnino Homedes.	2:00
D. Fernando de Sepúlveda.	10:00
Rvdo. D. Manuel Domingo.	1:00
Rvdo. D. Antonio Boada.	0:50
D. Ricardo Climent.	3:00

Suma y sigue. 311:05

### DONATIVOS

D. Juan Bel, una docena juguetes.  
Sras. Herederas de Luis Bernis, diez y nueve objetos.  
Sra. Vda. de Climent, dos cortes de camisa para niño.  
Srta. Zoraida Climent, seis juguetes.  
Srta. Elvira Climent, seis id.  
D. Jaime Climent, tres id.  
D. Emilio Nomen, diez y nueve id.

### Bienvenidos

De regreso de Venecia, á donde fueron á ofrecer sus respetos al augusto Desterrado y Caudillo de la causa carlista, llegaron anteayer á esta ciudad los diputados tradicionalistas, estimadísimos amigos nuestros, don Joaquín Llorens y don Víctor Pradera, quien continuó su viaje á la mañana siguiente con dirección á San Sebastián, donde reside su distinguida familia.

Nosotros tuvimos el gusto de ver ayer al señor Llorens, el cual viene muy gratamente satisfecho de su visita al Palacio de Loredán.

Nosotros creemos que las conferencias allí celebradas han de dar pronto resultados provechosos y prácticos para la causa tradicionalista.

El señor Llorens salió anoche para Madrid, después de haber comido con algunos amigos suyos y correligionarios que le visitaron en el Hotel Colón.

(Correo Catalán).

### Somos Legitimistas

Partidarios de la legitimidad los ha habido en todos los tiempos y lugares. Y la razón de ello es obvia. Decir legitimista vale tanto como decir partidario de la honradez ó amigo sincero é incondicional de la verdad, natural y preternatural; suprema verdad que, aunque metafísicamente distinta del bien, se identifica en un todo con él.

Así, pues, los carlistas somos legitimistas porque deseamos ardientemente la redentora unidad católica, doble verdad religiosa: en el dogma y en la sociedad. Somos legitimistas porque queremos la Monarquía tradicional y representativa, con su rey que reine y gobierne, no necesitando para ello más consentimiento que la gracia de Dios y el voto unánime de cien generaciones; con sus Cortes genuinamente hispanas; con sus regiones autónomas; repúblicas administrativas; y sobre todo con su gran democracia, dechado de todas las democracias.

Pero nosotros somos legitimistas en toda la extensión de la palabra. Para los que cábenos la dicha inefable y honra sin par de sacrificarnos en cuerpo y alma por las tradiciones genuinamente patrias, tenemos á mucho honor y á gran gloria el defender el inmaculado derecho dinástico por todos los medios humanos dentro de la razón y la moral; toda vez que en el carlismo no se da la pureza ni la verdad desde el momento que sufre mutilación la integridad de nuestro credo.

Y con tanto más ahínco y más desinterés rompemos lanzas en defensa de este derecho, cuanto que en el Rey vemos, más que la suma natural de todos los derechos, la imagen de la Patria, y en su augusta persona contemplamos la prosopopeya de la España. Conforme al inconcuso criterio tradicionalista, así debe ser el Rey, y así debemos ser los monárquicos, si es que la Monarquía es una institución fundamental de la Patria y poco menos que consubstancial con la misma.

Don Carlos de Borbón lo ha dicho, con la sinceridad innata en él: "La legitimidad soy yo; yo soy el representante de la Monarquía en España... sabe la Revolución que yo no puedo ser su Rey."

Gráficas y sublimes palabras que son toda una apología: la del derecho, en frente de los hechos consumados;—todo un carácter: la intransigencia y dignidad de la razón y del bien, en frente de la volubilidad del error y del cinismo del mal;—todo un programa: el tradicionalista, en frente de la Revolución;—y toda una ciencia: la Estadística en el sentido más lato de la palabra, en frente de las innovaciones utópicas, en mal hora traídas de allende el Pirineo, que no respetan nada ni á nadie.

¡Conjunción feliz y hermosa! No nos incumbe la defensa de los derechos de D. Carlos únicamente como hombres nobles y caballerescos, no como católicos, como tradicionalistas y como españoles estamos todos ineludiblemente obligados á sostener enhiesta la razón que asiste al señor Duque de Madrid. Si como ca-

tólicos, porque al buen cristiano no le puede importar un conmo que reine D. Alfonso ó D. Carlos, si es D. Carlos y no D. Alfonso quien por todas las razones, esenciales y accidentales y humanas y divinas, ha de regir los destinos de esta malhadada nación.

Si como tradicionalistas, porque la tradición, que es la verdadera voluntad nacional y, como ha dicho Mella, el sufragio universal de los siglos, no reconoce otros derechos que los que asisten á D. Carlos de Borbón. Y, finalmente, también como españoles, porque por algo ha dicho el insigne Manterola que *D. Carlos es la civilización en España*.

Lo diremos: no nos avergonzamos de proclamar, ante la faz del mundo y con la mano en el corazón, que somos legitimistas en toda la extensión de la palabra. Lo confesaremos siempre, cualesquiera que sean las circunstancias en que nos hallemos; y cuando los sacratísimos intereses de Dios, de la Patria y del Rey de consuno pidan su reivindicación, entonces pediremos al Eterno que nos reserve el puesto de mayor peligro para morir en defensa de tan santos principios, si esta es la voluntad de Dios. Y siempre que el liberalismo nos obligue á renegar de los ideales tradicionalistas, sea por medio de halagos, sea por medio de procedimientos materiales indignos, exclamaremos públicamente lo que el Marqués de Santa Olalla respondió al oficial liberal que le preguntaba, al pasar la línea divisoria de los dos campos, si abjuraba de D. Carlos y reconocía á D. Alfonso: "¡El Marqués de Santa Olalla no reconoce, no reconoce, no reconoce!"

José Llord.

### La ignorancia del Clero

Hé aquí una lista incompleta, que publica *La Croix*, de Paris, de algunos sacerdotes que han obtenido recientemente premios ó distinciones académicas por las obras de que se trata:

"El canónigo Porée, archivero de la Diócesis de Evreux, fué agraciado con una medalla y 1.000 francos por la Academia de inscripciones y Bellas Letras por su obra *Historia de la Abadía del Bec*."

"La misma Academia adjudicó el premio Delcros (8.000 francos) al canónigo Chevalier por el conjunto de sus obras."

"El abate Bernad recibió un premio de 1.000 francos por su estudio sobre *El sermón Ineel siglo XVIII*."

"El abate Richad fué agraciado con un premio de 500 francos por su obra sobre *Mons. Pierre d'Epinaç, arzobispo de Lyon*."

"Al abate Martin se le concedió el premio Prost (1.200 francos) por una obra titulada *Historia de las Diócesis de Toul, Nancy y Saint Dié*."

"Hé aquí una prueba más de la ignorancia del Clero!"

Como dicen esos sabios de guardarrropía que peroran en cafetines.

Y pasan después la bandeja.



CHIRIGOTAS.

## Verdades y mentiras

SEGUIDILLAS DE GEDEÓN CANTADAS POR EL BARQUERO.

No hay ejemplo de un cambio tan radical;

no se encuentra un alcalde ni un concejal.

Y dice Maura:

"En Tortosa suceden cosas extrañas.

De los pueblos y aldeas de la nación en bandadas acuden por el turrón, y á picotazos riñen como si fuera riña de gallos."

Ignora el buen Ministro que este país es el país de Jauja, rico y feliz. La gente honrada bastantes quehaceres tiene en su casa.

Y no hay politicastro tontos y pillos que por guantes debieran usar los grillos, ni hay esos tunos cuyo sueño dorado son los consumos.

La sangre derramada por la política, del torpe caciquismo la justa crítica y otras cien causas, retraen á los que antes fieros luchaban.

Sepa, pues, el Ministro que en este pueblo de alcaldes, diputados y... barrenderos le hacemos gracia.

¡¡La campana de Huesca sí que hace falta!!

## Inocentes

Yo los veo á millares en la manigua cubana y en el suelo filipino, chorreando sangre, mutilados, desnudos. De aquellas ingratas tierras surgen manos crispadas en actitud de amenazar á los políticos sin honra, y un eco de angustia repercute allí como el adiós postrero á las pobres madres que aun les esperan con los brazos abiertos.

¡Oh fantasmas sangrientos! No seáis los protagonistas de la leyenda, sed los ejecutores de la justicia, que aun puede el remordimiento interrumpir los festines de los culpables.

Yo los veo á millares en los campos, talleres y fábricas, donde el liberalismo ha apagado la antorcha de la fe y ha puesto combustible para que el socialismo y la anarquía turben la paz de las naciones, con el estallido espantoso de las bombas y el silencio más espantoso todavía de las huelgas.

Yo los veo á millares entre la masa ignorante del pueblo, vitoreando á cuatro farsantes que les explotan y escarneciendo la Religión santa que les redimió, que es consuelo de los desgraciados y esperanza á la vez de los oprimidos, que es libertad y amor, que lo es todo en este mundomiserable, en esta vida fugaz.

Yo los veo á millares... Lo que no he visto aún es ahorcar á los políticos corrompidos que venderían á la Patria por un plato de lentejas, ni á los saca-muelas que predicán ideas disolventes á los obreros y el día del peligro les abandonan porque su único objetivo es sacarles los cuartos, ni, en fin, á tantísimo granuja que por rendir culto al dios Vientre, no tiene ideales ni... conciencia.

## Impresiones de "El Globo,"

Es muy notable el siguiente artículo semianarquista de *El Globo*, que á título de información, y previos algunos expurgos, reproducimos. Dice:

## El aspecto moral.

Los Humbert han sido presos. El gobernador, los agentes de policía que hicieron la detención, el embajador de Francia, una porción de señores más, están de enhorabuena.

Con ellos se regocija el público entero. El comerciante que nos vende bacalao podrido y nos envenena con sus géneros averiados, está que no cabe de satisfacción en el pellejo; el usurero que presta al 60 por 100 al mes, explica á sus hijos en el seno de la familia lo que es un estafador, se felicita del éxito de la policía española.

Lo único que sé es que hay gente que ha cometido tantas estafas como los Humbert y que nadie los persigue; es que hay personas que han hecho no sólo estafas, sino grandes infamias, y que viven tranquilamente, respetados por todo el mundo.

Será quizás romanticismo pueril, será lo resultante del sentido anárquico del español, que mira con simpatía al bandoleiro; pero yo, que no daría la mano á muchos señores respetados que viven en Madrid, se la daría á los Humbert.

Ellos tenían un sentido alto de la vida, un sentido digno de los hombres del renacimiento. Habían nacido para ser ricos, no lo fueron, y buscaron la manera de serlo. Desbalijaron á unos cuantos comerciantes sórdidos que trataban de sacar á su capital un interés crecido, y gastaron este dinero en obras de arte.

En esta vida triste que padecemos, ante esta sociedad de burgueses sin corazón, de gente mezquina, la infamia cometida extralegalmente es un crimen; la infamia legal es un negocio.

Ese señor, que fundó una Sociedad minera ó de banca, con la que arruinó á media provincia y se enriqueció él, ¿tenía sus libros en regla? ¿Sí? Pues era un negociante de talento. ¿No? Pues era un criminal.

Haced infamias, pero hacedlas siempre dentro de la ley; no tendréis obstáculo en vuestro paso. La ley es la que protege al ministro de Hacienda X para hacer un negocio de millones de francos; la ley es la que permite al hombre explotar al hombre; la ley es la que reprime al hambriento cuando pide de comer; la ley es la que castiga al vago por el delito de no tener donde trabajar.

La ley es inexorable; como los perros, no ladra más que al que va mal vestido.

Han preso á los Humbert. Yo lo siento; lo siento por ellos primeramente; lo siento también por esos miserables, idénticos á los de la *Robe rouge*, de Brioux, que se estarán ya relamiendo de gusto.

Pío Baroja.

## Sentimientos

Llegan los años y pasan, pasan, y llegan los días; y la cadena de afectos que las existencias liga, ni se sabe dónde empieza ni se vé dónde termina.

Hay épocas en el año, hay épocas en la vida, que con lazos más estrechos y con una unión más íntima, todos gozan suavemente del calor de la familia; y en rededor de una mesa, mientras el presente olvidan, recuerdan tiempos pasados, recuerdan pasadas dichas, y otros momentos iguales, y otras personas queridas.

Y en tanto, los años pasan, y pasan con mucha prisa,

y las personas de ayer acuden hoy á la cita, y en el salón del convite vuelven á encontrarse unidas, y el aura en torno sonríe, y alumbra el sol de la dicha.

Mas ese sol tan hermoso, que nunca sin nieblas brilla, y hace brotar flores bellas que con su aroma nos brindan, pronto dará en el ocaso el adiós de despedida: y se secarán las flores y quedarán las espinas...

Porque ha de llegar un año, porque ha de llegar un día, en que, citándose todos, alguno falte á la cita: y en el salón de convite habrá una silla vacía!...

Pero ¡cuán bello es el campo que nuestra esperanza mira! Si la muerte nos separa, nos pinta una nueva vida; si abajo nos desunimos, nos uniremos arriba.

Valor, pues, y al separarnos, con halagüena sonrisa, citémonos para el cielo... ¡Qué nadie falte á la cita!

J. A. M.

## VIDA NUEVA

## Por el triunfo

Los ilusos que niegan la vitalidad de la Comunión tradicionalista, porque todo lo que sea consecuencia y caballerosidad lo juzgan antiguallas de la historia, se han de quedar con un palmo de narices tan cumplido, que rabiara de envidia Rodrigo Soriano.

Los propósitos que animan á los carlistas son tan buenos y es tan excelente la línea de conducta que se piensa seguir al despedirnos del año que muere sin pena ni gloria con pasaporte para el Limbo, que no es aventurado augurar que el ejército de cruzados que pelea por Dios, la Patria y el Rey ha de ponerse en breve en condiciones para dar la gran batalla.

Como movidos por un resorte, todos quieren salir de la inacción, que es síntoma funesto, para lanzarse á una vida, no de aventuras peligrosas, sino de trabajos positivos y eficaces, teniendo fe ciega en nuestro Augusto Caudillo y los jefes que le representan y entablado una especie de pugilato nobilísimo, pugilato de laboriosidad, de entusiasmo, de energías desplegadas en pró del triunfo definitivo.

Ayer los Sres. Llorens y Pradera que á su regreso de Venecia nos dicen: "Nuestras impresiones son en extremo consoladoras. Hemos visitado al Rey. Tenemos más confianza que nunca, Perseverando y sabiendo aprovechar el momento oportuno, salvaremos á España."

Hoy nuestro estimado compañero *El Correo Catalán* que anuncia una empresa colosal y atrevida, la constitución de una Compañía que se denominará *Fomento de la prensa tradicionalista*, con un capital social que se fija en quinientas mil pesetas. *El Correo Catalán* podrá competir con ventaja con los periódicos mejor informados, contará con la colaboración asidua de los principales escritores carlistas, entre ellos el ilustre Mella, encargado de desarrollar la cuestión regionalista, con lo cual el carlismo cosechará abundantes frutos especialmente en Cataluña, será, no lo dudamos, al periódico más popular de esta región y podrá utilizar grandes medios de propaganda.

Es el eterno renuevo del árbol secular de la Tradición, cuyas hondas raíces están arraigadas en el corazón de la Patria, es manifestación de nuestra vida; es signo evidente de triunfo.

¡Juventud carlista, á la vanguardia de ese movimiento, de esa reacción como llaman los que han deshonrado y empobrecido á España!

Saludemos con amor y llenos de fe, al ejército de valientes, á los soldados de Cristo, á la esperanza de la Patria.

## Religión

Fin de año.

¡Un año más que se hunde como tantos otros en los insondables abismos de la eternidad! ¡otra ruina del tiempo inexorable! ¡otro cadáver para el cual se ha abierto la sepultura!

¿Quién le va ha hacer caso alguno á cosa que tan presto empieza como acaba? ¿A flor en tan breves horas marchita? ¿A fugaz ave de paso que tan poco rastro deja?

¡Y no obstante son muchos, muchísimos que se creen echados al mundo únicamente para hacer años, como ellos dicen, cuando no debieran decir hacer años sino más bien deshacerlos! Y se quedan tan guapos y satisfechos y, como dijo un poeta:

ven cual cosa corriente  
que siga un año al año antecedente.

Y sin temblar, ni extremecerse siquiera, van añadiendo números y más números á esta suma fatal ¡sin advertir que á la postre esos al parecer inofensivos sumandos son los que los van á devorar!

Son, pues, poca cosa los años, son nada; y sin embargo, gran cosa son, son mucho, ¡válganos Dios! son todo.

Y nadie se ría de la aparente contradicción, que ahí á la mano está un ejemplo para dejarla justificada.

¿Qué es la moneda para la vida del hombre? Nada, en verdad; porque dénele Vds. á cualquier hambriento un saco de moneda á condición de que se alimente no más que de ella, y ya verán cómo aquél oro y plata y billetes de banco no le impiden morir de hambre.

Pero dénsela con permiso de emplearla y gastarla bien en pan y vino y demás sustancias alimenticias, y entonces saca la tripa de mal año el infeliz.

Así son, pues, los años; moneda y nada más. Nada, si se considera sólo su material valor; todo, si se atiende á que con ellos se puede y se debe comprar la vida eterna.

Como la moneda, pues, son todos los años, según el buen ó mal empleo que se les da. Con ellos mal empleados se puede ser á la hora de la muerte un verdadero pobre de solemnidad. Con ellos rectamente aprovechados se puede adquirir nada menos que la herencia de un cielo eterno.

El tiempo es oro, dice un refrán inglés, positivista y mercantil como todos los ingleses.

El tiempo es cielo, ha dicho parodiándolo un gran autor cristiano.

Seguid á ese último, lectores míos, que ese es el que al fin y al cabo os ha de aprovechar.

Y pues váis á sumar un año más, haced que con él suméis en vuestro espiritual erario algunas obras buenas más, algunas limosnas más, algunas mortificaciones más, es decir, algunas monedas más para el gran negocio del paraíso.

Cultos de la próxima semana:

Domingo, 28. Ultima dominica del año. Los Stos. Inocentes.

Catedral, 9 misa conventual.

Sagrario, 8 misa parroquial.

Santiago, 9 misa conventual.

Seminario. La Cofradía del Smo. Sacramento celebrará solemne función por ser la última del año. A las 8 exposición y misa rezada. 11 otra misa. Por la tarde á las 4 y 1/2 empezará la función con sermón por el Rdo. P. Braulio Martínez de la Compañía de Jesús. Letanía del Niño Jesús, Crédidi y reserva.

Dolores. La Asociación de Esclavas por ser cuarta dominica. 7 y 1/2 misa de Comunión general. Tarde á las 4 exposición, trisagio y sermón, adoración del Niño Jesús y letrillas alusivas al acto.

Hospital. Hora Santa el miércoles con



exposición y meditación á las 5 de la tarde.

San Antonio. Los días 2, 3 y 4, empezará un solemne tríduo á cargo del Apostolado de la Oración, con exposición á las 7 y 1/2 sin reservarse los tres días, durante ellos. Se celebrará á esta hora una misa rezada. Por la tarde los días 2 y 3 empezará la función á las 5, el día último á las 4 y por la mañana misa de Comunión general á las 7 y 1/2. El día 2 por ser 1er. viérnes de mes por la tarde seguirá la consagración al Sagrado Corazón de Jesús. Los tres días trisagio cantado, con sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

El próximo jueves, día 31, se celebrarán en la iglesia de San Juan, solemnes funciones de desagravio y acción de gracias al Divino Corazón de Jesús.

A las ocho de la mañana se expondrá el Smo. Sacramento, rezándose una misa y practicándose la primera visita al Sagrado Corazón; á las 9 y 1/2 se cantará Oficio solemne y se practicará la segunda visita: á las 11 se dirá una misa rezada y después de la tercera visita se reservará.

Por la tarde á las dos exposición del Smo. Sacramento y cuarta visita: á las cuatro la quinta visita; á las cuatro y media función solemne en la que predicará el Rdo. P. José Carreras J. S. Antes de la reserva se cantará solemne REDEMPTUM y después se dará á adorar la sagrada imagen del Niño Jesús.

Rosarios:

Capilla de la Cinta, 5 y 1/2 tarde.  
Iglesia de esta advocación, 4 y 1/2 id.

Política

De Eva Ganel.

(Para El Legitimista Español).

EL COCO.

El coco es el carlismo para mucha gente. Nadie lo ha visto ni sabe cómo es, pero el coco. El coco no asusta más que á los chiquillos: el carlismo asusta únicamente á los ignorantistas.

La palabra carlismo es ocasional y no definitiva; es transitoria como lo fué el isabelismo y lo fué el alfonsismo, cuando pretendía el trono el que pasó más tarde á ser Alfonso XII.

El carlismo, en el nombre, habrá de fenecer cuando por ley de la naturaleza sea el Príncipe Don Jaime lo que su Augusto Padre es en el día. Entonces quedará la verdadera frase, el adjetivo único: el Tradicionalismo, que así se llama y así se llamará ese partido grande y poderoso, hijo de las ideas, no de los hombres ni de sus miserias; arca donde se guarden los gonfalones de la invicta Iberia; receptáculo inmenso que no pueden vaciar, por mucho que lo intenten, los funestos pigmeos que año tras año vienen achicando las glorias de la Patria.

Contrasentido bárbaro resulta leer y oír ideas mantenidas por la alimentación novísima de la inteligencia, que adelantándose á la química, fórmula decretada como alimento físico del porvenir, ingiere concentraciones propinadas en glóbulos de cocina ajena, antes que regodearse con el sanísimo puchero de la cocina propia.

—La tradición es la barbarie—exclama un químico, jefe de cápsulas y píldoras.

—La tradición es la barbarie—responde el eco, en los estómagos que engullen el alcaloide alimenticio.

Pero esos mismos profesionales de cocina y farmacia, añaden en sus momentos líricos, que también los tienen:

“¿Qué se hizo el Rey don Juan?  
Los infantes de Aragón  
¿Qué se hicieron!”

Pues no se hicieron nada: llevarse al otro mundo las tradiciones, los respetos, la Religión, la moral pública y privada, el amor á la Patria, las paternales solitudes por su pueblo... el *cutis* y otras mil antiguallas que no sirven sino para echar roncás, cuando al mirar atrás nos contemplamos sublimes de altivez, sobre el indestructible pedestal de esa barbarie.

Lloramos extraviadas, que no perdidas, las glorias del pasado abominando

de ese pasado mismo, que supo levantarlas encima del pavés y supo mantenerlas al través de los siglos.

Cantamos las conquistas del presente y maldecimos la situación á que nos condujeron estas conquistas... de la microfonía.

Culpamos á los frailes del atraso de España, y no vemos á España sin hábitos desde 1833 hasta 1876, precisamente cuando empezó el descenso rápido; como tampoco vemos que fueron ellos los que exaltaron el alma nacional contra las huestes napoleónicas, atraídas por los que se iban ilustrando y perdiendo colonias desde Cabezas de San Juan y desde Cádiz.

Nos quejamos de haberse escabullido dos provincias en el mar Caribe, y las colonias de la Oceanía, y no decimos que ni frailes, ni Curas, ni tradicionalistas pusieron mano pecadora en semejante crimen, callándonos también que hubo frailes heroicos, mártires de la Patria y Curas que se batieron días y meses antes de arriar la honra de sus antepasados.

No recordamos ó no queremos recordar que la reciente entrega de nuestro poderío colonial tenía un espejo con luna biselada donde mirar su raquitismo y su deformidad: tenía la entrega del *Virginus*, debida á Castelar y á su Gobierno, entrega que fué el primer peldaño para que se subiesen los norteamericanos á las patillas de los que habían sabido fusilar sin pedirles permiso al bandolero anexionista Narciso Lopez y á sus acompañantes.

Pero tampoco damos razón de aquel pasaje insólito que registran las crónicas de nuestro barbarismo, cuando un hombre de Estado, *soldadote inculto*, puso los pasaportes en las mismas narices de todo un lord inglés, embajador de casi nadie: de la reina Victoria.

El general Narváez, que tal hizo, era también el coco para los progresistas, para los que cantaban:

“Valientes progresistas,  
Combatid al Borbón”;  
y luego, andando y al caer del tiempo,

cayeron ellos en la trampa fullera de las evoluciones y de las reducciones.

Hoy no queda más coco que el carlismo, porque le han hecho una leyenda roja para el vulgo: una leyenda como á Weyler se la hicieron en Cuba, y en otros pueblos la fabricaron á tiranos que sólo fueron justicieros, y que ya tamizados y purificados, se les aclama como al marqués de Tenerife frente al Palacio de la Habana.

Cuando la España honrada se avergüence de ser Galeoto de ambiciosos farsantes; cuando vea claro en eso de la tradición y del oscurantismo, y se dé cuenta de que tan sólo caen los pueblos que no tienen raíces ni amor por el pasado; cuando á través de la verdad advierta que las naciones poderosas son las tradicionales, y que su poderío se encierra en esos edificios, que ni destruye el tiempo ni la intemperie afea, entonces no será coco el Tradicionalismo, y pedirá alimentos nutritivos á la tradición, como los pide la mujer engañada por un marido infiel al hogar de la infancia y a amor de sus padres.

Eva Ganel.

Buenos Aires, Noviembre de 1902.

Literatura

AÑO NUEVO.

En amplia habitación de gran morada, sentado en un sillón se encuentra un viejo; una niña á su lado le acaricia, y se oye de un reloj el *golpe lento*. Dan las doce, y un año ha comenzado; la niña al pobre anciano le da un beso, y con alegre rostro le sonríe, y exclama entusiasmada: “¿Oyes, abuelo?.. Ya tocó la campana y tocó á gloria; ya soy una mujer, cuidarte puedo; ¡Ya tengo un año más! ¿Me quieres mucho?” Ven la amplia habitación se perdió el eco. —Para tí tocó á gloria la campana, exclamó con tristeza el pobre viejo; y para mí, ángel mío de mi vida, para mí esa campana tocó á muerto.

Miguel de Palacios.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5

En 1893 fue el Sr. Gual de Torrella elegido Diputado á Cortes por Palma de Mallorca y falleció cristianamente el día 3 de Diciembre de 1895.

CXXIII.

Muy Iltre. Sr. D. Nicolás Pasalodos y Ledesma.

Nació en Portillo (Valladolid) en 1809; estudió en Valladolid la carrera de Jurisprudencia, terminándola en 1832; se ordenó de Presbítero en 1834; tres años más tarde fué nombrado Fiscal eclesiástico de la Audiencia arzobispal de Talavera de la Reina. Después pasó á ser Vicario Juez eclesiástico de Ciudad-Real en cuya capital desempeñó también el Decanato del Colegio de Abogados, la Presidencia de la Sociedad de Amigos del País y la Dirección del Instituto Provincial de 2.ª Enseñanza.

En 1853 fué nombrado Deán de la Santa Iglesia Catedral de Coria; ingresó después en la Orden del Santo Sepulcro; vióse agraciado más tarde con las encomiendas de las órdenes de Carlos III é Isabel la Católica, y en 1871 figuró en la Minoría carlista del Congreso como Diputado á Cortes por Coria.

CXXIV.

Sr. D. Narciso Castellví de Villalonga.

Nació en Tarragona el 28 de Julio de 1831; licencióse en la carrera de Jurisprudencia á los veinte y tres años de edad; pero no ejerció la Abogacía, para atender mejor al cuidado de sus intereses; en 1869 fué preso por conspirador carlista y encerrado en el castillo de Montjuich; en 1871 fué elegido Diputado á Cortes por Vendrell; en Junio de 1895 falleció en Tarragona.

CXXV.

Sr. D. Bienvenido Comín y Sarto.

Nació en Zaragoza el 22 de Marzo de 1828; estudió las carreras de Derecho y de Filosofía y Letras en la Universidad de la capital aragonesa, de cuyo Ayuntamiento fué Síndico; tomó activa parte en el alzamiento carlista de la Caballería de Zaragoza al mando del infortunado Capitan Corrales; fundó después el pe-

CXIX.

Ilmo. Sr. D. Rodrigo Ignacio de Varona.

Hijo del Sr. D. Pedro de Varona, Teniente Coronel de voluntarios realistas, nació en Herramilluri (Logroño) el 31 de Julio de 1834. En 1865 fué nombrado Juez de paz de Villanave (su habitual residencia) en cuya villa fué también Presidente de la Junta de Caridad y Vocal de la de Instrucción Pública.

Cuando fué destronada doña Isabel II, figuró el Sr. Varona como Vocal en la Junta provincial carlista de Alava; en 1871 fué elegido Diputado á Cortes por Amurrio (Alava) y durante la última guerra desempeñó el cargo de Diputado General carlista de la provincia de Alava con tanto acierto y hasta mostrando tales dotes militares que D. Carlos le agració con el empleo de Coronel honorario por haber tomado parte activa en las operaciones militares y batidose en varios hechos de armas.

La falta de salud que desde joven aquejó al Sr. Varona agravóse con las penalidades de la campaña, y, obligado por ello á vivir alejado de la política, falleció hace algunos años en su país natal.

CXX.

Sr. D. Miguel Lozano y Herrera.

Nació en Jumilla (Murcia) el año 1842; á los 15 años de edad ingresó como Cadete en el Colegio de Infantería; fué promovido á Alférez en 1860; sirvió sucesivamente en el Batallón Provincial de Lugo, en el 4.º Regimiento de Artillería á pié (como agregado) y en los regimientos de Infantería de Aragón, de América, de Burgos y de San Fernando, ascendiendo á Teniente en 1866 y á Capitán en 1872, en cuyo año también se le concedió la Cruz Roja del Mérito Militar.

En Noviembre de 1873 solicitó el Sr. Lozano su licencia absoluta é ingresó en el Ejército carlista del Centro, en el que, con el empleo de Comandante, se le dió el mando de un Batallón al frente del cual se distinguió en los combates de Bocarrente, Albacete, Minglanilla, Domeño, Cuenca, Teruel y Alcañiz, conquistando el empleo de Teniente Coronel.

En Setiembre de 1874 encargó D. Alfonso de Borbón y de



TALLER DE ESCULTURA

— DE —  
**Mariano Martí**

Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.  
Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.  
También se hace todo encargo de taller para ebanistería.  
Hay varios muestrarios que se envían á qui n lo solicite.

MERCERÍA Y PAQUETERÍA

de  
**Manuel Monfort**

Plaza de la Fuente n.º 2 y  
Plaza de la Constitución n.º 19.  
Tortosa.

Va fado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas, bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton-madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir é indulgenciari; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

**Profesora de Francés**

En la calle Mayor de Santiago, número 8, (Remolinos) se ha abierto desde el 1.º del actual un colegio de Francés para niñas y Señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle Caroline Ciel, ex alumna de uno de los principales Centros de enseñanza de París.

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto por la parte teórica como práctica. Dicha profesora á petición de las familias que lo deseen se trasladará á domicilio.

Para más informaciones y condiciones dirigirse á dicha calle, número 8, todos los días, de las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

HOJALATERIA DE  
**Eduardo Lluch**  
Plaza de la Catedral. 1.  
**MECHERO UNIVERSAL**

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55.º de economía.  
Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.  
No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

RELOJERIA

DE  
**Angel Costa**

Calle de Taulés Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.  
Composturas de todas clases con prontitud y perfección.  
Se garantizan por un año.

Sombrereria «LA ECONOMICA» de

**Antonio Delsors**

—3, Ciudad, 3,—TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.  
Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.  
— 3, CIUDAD, 3 —

Taller de escultura

DE  
**Carlos Beltri Pauli**  
(ANTES IGNACIO BELTRI)

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

CLASES DIBUJO  
ROSA 18, TORTOSA.

Gran sastrería Ibérica

BORNIAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.  
GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS. Chiyots, Armures, Geigas, Diles, Alpácas, Panas y Piques.  
Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños.  
Especialidad en el corte y baturra sin competencia.

**HIPOFOSFITOS CLIMENT**  
SALUD  
CURA la Anemia, Tris, Debilidad, Escrófula, Inapetencia  
Exíjase el legítimo jarabe marca «SALUD»  
UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE  
**Enrique Zaragoza**

San Blas, núm. 11, Tortosa  
FABRICACION MODERNA  
Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro  
Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa, clase 1.ª, 2.ª y 3.ª pesetas 100 botellas.  
Id. id. clase 2.ª, á 8 ptas. id. id.  
Id. id. clase 3.ª elaboradas con todos los sistemas conocidos, á 7 ptas. las 100 botellas.  
Zarz-parrilla verdad con esencia pura clases 1.ª y 2.ª.  
Brea Munero con esencia.  
Cerveza Vitter, Vermohut, gran pureza y cervezas extranjeras de varias clases.  
Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta alemana tónica y etc., etc.  
Se hacen encargos, de toda clase de bebidas refrescantes.

**COMADRONA**

La inteligente profesora en partos, D.ª María Adela Vidal, se ha trasladado en la calle de San Antonio 1, y Vall 2, lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

**A. OLIVERES**

MÉDICO

Ex alumno de los Hospitales de París.  
Ex ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galozowski.

CONSULTA DE 11 A 1 Pasaje Franquet, Pral, TORTOSA

**Juan Estorach**

ANGEL 30. TORTOSA

Abonos químicos para cultivos diferentes  
PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS  
Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 62 % potasa. Nitrato de sosa á 95 % pureza, 15 16 % azoc. Sulfato amoniacal á 20-21 % pureza á 24 25 % amoniac. Sulfato de hierro polivo fino. Supertósforo de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble.  
Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

**Vertheim**

Se recomienda la máquina Oscilante A. para familias para coser y bordar.

Catálogos gratis

Sucursal en Reus—Mayor 7  
Representante en Tortosa—Zapatería—MORESO, Plaza Catedral.

**Relojeria CLIMENT**

Los que deseen un reloj de inmejorables condiciones y de verdadera precisión comprenlo en esta casa.  
Marcas de verdadero renombre «Omega»—«Longines»—«Regulador D. G.»—«Roskofs»—«Lenzrich»—«Jeamot» y otros.

Calle de la Rosa, 3.—Tortosa.

ANTIGUA RELOJERIA DE D. JOSE GREGO VALLS.

**Librería Religiosa Científica y Literaria**

DE  
**FRANCISCO MESTRE**

Misales, Breviarios

Diurnio, Libros de texto

para primera y segunda enseñanza  
ROSA, 11.—TORTOSA.

Este al Teniente Coronel Lozano de dirigir una expedición al mediodía de España al frente de 500 infantes y 33 caballos, con los que entró en Utiel, Caudete, Casas Ibáñez, Alcañón, Hellín, Velez-Blanco, Velez-Rubio, Lorca, Agramunt, Pinoso, la Romana, Novelda, Elche, Crevillente y Orihuela, en donde el entusiasmo con que fueron recibidos los carlistas rayó en delirio, y en donde se le unieron unos 400 hombres. Continuó el Teniente Coronel Lozano su marcha por Fortuna y Cieza, (en donde sostuvo fuego con la División liberal de Portilla) á Bogarra á donde llegó el 16 de Octubre y en donde fué sorprendido por el Brigadier Dabán.

Salváronse aquella noche el Teniente Coronel Lozano y unos 150 hombres con quienes fué á Villanueva desde donde el paso á Chelva era ya seguro; mas el Sr. Lozano reunió á los oficiales y les dijo que había manifestado á D. Alfonso de Borbón y de Este que su expedición no podía durar más de un mes, pero que le había ofrecido no volver á Chelva hasta recibir orden para ello, por lo cual el Oficial que quisiera conducir á los voluntarios hasta Chelva podía hacerlo; pero que él se iba al Norte á enterar personalmente á D. Carlos de todo lo ocurrido. Los oficiales se negaron á abandonarle, y dióse á los voluntarios orden de seguir á Chelva, á donde llegaron sin novedad.

El Teniente Coronel Lozano dirigióse á Gibraltar; pero habiendo sido conocido y denunciado por un Carabiniéro en Linares, él y unos cuantos oficiales que en aquel momento le acompañaban fueron conducidos á la cárcel pública de Albacete, juzgados como reos de delitos comunes y condenados Lozano y tres oficiales á la pena de muerte, y los demás á cadena perpétua, á pesar de protestar ellos de que se les considerase de otra suerte que como prisioneros de guerra.

La suerte del jefe carlista Lozano despertó vivo interés en toda España; en Madrid, las principales damas de la Grandeza solicitaron el indulto; pero el Gobierno liberal hizo que se ejecutase la sentencia.

El día 2 de Diciembre de 1874 fué puesto en capilla D. Miguel Lozano quien mostróse hasta el último instante católico ferviente y perfecto caballero, llevando su generosidad hasta el

extremo de escribir á D. Carlos pidiéndole como premio de sus servicios, que no se derramase en represalias de su muerte ni una gota de sangre, acto sublime que evitó muchas lágrimas, pues por aquel entonces tenían los carlistas en su poder, como prisioneros, á un Mariscal de Campo, dos brigadieres, dos coroneles y gran número de oficiales y soldados liberales á quienes pudo haber fusilado en represalias D. Carlos; pero atendiendo este Señor la súplica que D. Miguel Lozano le hizo al ir á ser fusilado, pudieron quedar tranquilos aquellos liberales prisioneros, y volver más tarde al seno de sus familias.

Al día siguiente de hacer esta generosa súplica á D. Carlos, el 3 de Diciembre de 1874, fué pasado por las armas en Albacete el caballero jefe carlista D. Miguel Lozano.

CXXI.

**ltre. Sr. D. Mauricio de Bobadilla y**

**Escribá de Romani.**

Pertenece á una de las más antiguas familias de Navarra, nació en Estella en 1838; educóse en el extranjero; ingresó en la Real Maestranza de Caballería de Valencia; en 1869 fué elegido Diputado á Cortes por Estella; durante la última guerra civil fué Vocal de la Diputación carlista á guerra de Navarra, y tanto por entonces como en los tiempos de paz ha contribuido siempre con gran entusiasmo á la realización de los planes carlistas, tanto militares como de propaganda y de organización pacíficas.

CXXII.

**ltre. Sr. Fausto Gual de Torrella.**

Pertenece á noble familia de Baleares, nació en la Isla de Mallorca el año 1821; ingresó en la Real Maestranza de Caballería de Valencia; trabajó durante muchos años popularizando las ideas carlistas en Palma de Mallorca lo cual le ocasionó disgustos y persecuciones; al principio de la última guerra civil fué preso en el castillo de Bellver y luego fué desterrado á Cáceres, confiscándosele al propio tiempo sus bienes por el Gobierno liberal.